

## 論文の内容の要旨

論文題名　　冷戦期日朝関係の形成（1945–65年）

氏名　　朴正鎮

本稿は、日本と北朝鮮の諸関係の原型とその歴史的形成過程を明らかにしようとする試みである。これを通じて、現在の日朝関係、ひいては未来における日本と朝鮮半島の関係のあり方をめぐる議論に向けての学問的な基礎を提供することを目指す。1965年日の日韓条約の締結以来、日本と朝鮮半島の関係において、日朝関係は常に日韓関係の影に隠れてきた。これは冷戦期における日朝関係に対する学問的なアプローチを制約する基本的条件となった。関連した外交史料は非公開とされ、研究の対象としての日朝関係は、主に日韓関係研究の副次的な存在として位置づけられてきた。ポスト冷戦と共に日朝両国は国交正常化交渉をスタートさせ、2002年の両国首脳による「日朝平壤宣言」の合意によってようやく妥結の局面を迎えた。これに伴い、日朝関係に関連した外交史料の公開も進み、実証研究の成果も現れ始めた。しかしながら、「平壤宣言」の発表直後、日朝関係は冷戦時代のそれを連想させるほど後退した。本稿の問題意識と研究課題はこうした反転の中で具体化された。反転のキーワードは周知の通り「拉致問題」であったが、本稿の問題関心は「拉致問題」そのものではない。本稿はこれを日朝両国間に横たわっている歴史的な問題が持つ重要性を再認識するきっかけとして捉え直し、「拉致問題」発生以前の時期に目を向けて問題の起源を探ろうとした。

したがって、本稿の研究対象時期は戦後直後の1945年から日韓条約が締結された1965年までの時期に遡る。そして、この時期の日朝関係を、①両国政府間の関係、②北朝鮮と在日朝鮮人運動及び日本共産党との関係、③北朝鮮と日朝協会や社会党を始めとする革新系との関係、といった三つの視座に立って研究を進めた。これは形成期における日朝関係をより多角的に理解し、その全体像を把握するためである。①では、両国政府のほか、与党や政府の利害を代理する行為主体、例えば両国の赤十字間の関係も議論の射程に収めた。②における主な分析対象は、朝鮮労働党及び祖国戦線と朝連、民戦、総連との関係である。これらの諸関係が国際共産主義運動と連動しているということから、日本共産党との関係も視野に入れた。③において焦点となるのは、北朝鮮の対外文化連絡協会と日本における日朝協会及び社会党との関係である。そのほか日朝貿易会を始めとする関連革新系団体、そして帰国協力会、日韓対連などの連帶組織も分析の対象とした。こうした視座に立って、本稿は日朝関係の展開過程を各章ごとに次の四つの時期に分けて考察した。

第1章では、北朝鮮の建国と日本の講和を前後して、日朝関係の初期条件が形成される過程を述べ（1945年～1954年）。この時期は戦後日朝関係の「前史」に当たる。これは主に朝鮮戦争を媒介して展開された。朝鮮戦争が拡大する中、日本と北朝鮮は敵対的な位置に置かれ、両国関係は、国際共産主義運動の文脈で、朝鮮労働党と日本共産党との関係に限定されていた。同じ文脈で、在日朝鮮人運動は、日本共産党の指導を受けながら、日本国内で暴力闘争に乗り出した。だが、朝鮮戦争が停戦に向かうにつれ、在日朝鮮人運動の内部では民族主義的政治勢力（祖国派）が登場し、北朝鮮との直接的な連携が図られた。その一方で、朝鮮戦争に刺激されて革新系を中心とした日朝友好運動が浮上した。そして、朝鮮戦争の停戦と共に日朝交流が胎動した。

第2章では、日朝関係の開始のきっかけであった「南日声明」に託された北朝鮮の対日接近戦略とそれに対する日本側の反応を分析した（1955年～1957年）。「南日声明」を通じて北朝鮮が対日国交正常化を呼び掛けてから、日朝間には「人民外交」チャンネルが現れ、平壤では戦後最初に日朝間に国家レベルの交渉が行われた。在日朝鮮人運動では「路線転換」が行われ、その結果、総連が誕生した。総連は北朝鮮の対日政策と統一戦線運動の遂行を綱領に挙げ、日本共産党との関係を「指導」から「連帶」へと変容させた。これと並行して、散発的に存在していた日朝協会が全国組織として再建された。その後、政治、社会、文化、経済全部門における日朝交流が本格化した。これは主に日本人の訪朝活動によって行われ、左派社会党員がそれを主導した。戦後において北朝鮮と社会党の連携はこうした中で始まった。

第3章では、在日朝鮮人の集団的帰国決議から「帰国協定」に至るまでの過程を、第2章で分析した北朝鮮の対日接近と、これに対する日本の反応という図式の延長線上で分析した（1958年～1959年）。この時期、日朝関係は帰国事業によって短期間で飛躍的に急進展した。日朝間では定期的な渡航が行われ、在日朝鮮人の大規模の移住のみならず、北朝鮮代表の公式的な来日が実現された。これは韓国から見ると、外交史上の最悪の失敗として記憶されている。総連は帰国運動を展開する過程で日本共産党との連帶を強める一方、組織力の急成長、在日朝鮮人社会における圧倒的な影響力、そして日本国民からの支持を確保し、全盛期を迎えた。日朝協会は、帰国協力運動によって、一時的に沈滞していた日朝友好運動を再起させると同時に、日本国内で超党派的な協力と世論の支持を導いた。そこには社会党も積極的に参加し、それにより同党の対朝鮮半島政策も北朝鮮との連携を強める方向で具体化していた。

第4章では、日韓条約が日朝関係に及ぼした影響について、日米新安保条約と朝ソ・朝中相互援助条約等に現れた同盟関係の冷戦的再編過程との関連から論じた（1960年～1965年）。この時期に日朝関係は大幅に「屈折」し、非正常な関係に至った。日朝「人民連帯」の構築によって日韓会談の妥結を阻止しようとした北朝鮮の戦術は失敗に終わり、北朝鮮の対日政策は次第に対南革命路線に従属されていた。その一方で、日本は、日韓条約の調印によって、対朝鮮半島政策において韓国を優先することを明らかにした。総連では内部的に「北朝鮮類似化」が進み、韓徳鉄-金炳植ラインに権力が集中する一方、対外的には在外公館組織としての法的地位の獲得に失敗し、在日朝鮮人社会における支持基盤も弱まった。日本共産党は、日朝協会と共に、日韓会談の阻止のために北朝鮮の戦術に積極的に呼応したが、日本国内における統一戦線戦術をめぐって社会党との対立を露呈した。それによって、革新系による「日韓会談反対統一行動」は頓挫した。それからまもなく日朝協会の組織力は低下し、日朝交流は非対称性を強めていった。

各段階における日朝間の接近と乖離のダイナミズムは、日韓会談の進退と直接的に連動していた。日韓会談は、日朝関係が敵対的に位置にあった朝鮮戦争中にスタートした。その反面、「南日声明」以後の日朝関係の開始は、日韓会談の長期にわたる空白期に行われた。この空白を破って再開した日韓会談の勢いを削いだのが、在日朝鮮人帰国事業である。そして、帰国事業の推進力が急速に消沈する中で日韓会談は妥結に至り、日朝関係は「飛躍」から「屈折」に移行した。一方、日朝関係のこうした展開は、国際冷戦が東北アジア地域に貫徹する過程でもあった。そこには、人道主義問題が介在していた。二度目にわたる日朝間の公式交渉、すなわち日朝「平壤会談」と日朝「ジュネーブ会談」は、北朝鮮残留日本人の引き揚げと在日朝鮮人の北朝鮮への帰国を媒介としていた。そこには、韓国からの反発、米国の介入、そしてソ連を筆頭とした国際共産主義運動陣営の連帯と分裂など、東北アジア地域の国際政治が交差していた。

以上の過程を経て、東北アジア地域には敵対的同盟構図が固着化し、日朝関係は非正常的かつ非対称的な関係となった。合わせて、北朝鮮の対日接近の挫折と対外「自主路線」の宣言、日本の対朝鮮半島政策の形成と二重外交の登場が行われた。もちろん北朝鮮は日本との国交正常化という目標そのものを撤回したわけではなかった。しかし、対外「自主路線」が軍事的独自路線へと収斂していくにつれ、日本は対外政策の優先順位から遠ざかっていった。日韓条約の締結以後、北朝鮮の日本に対する「敵対的」な言説が続いたのはそのためである。一方、日本も日韓会談に臨む際、将来における北朝鮮との国交正常化交渉の可能性を強く認識していた。だが、日韓条約を締結してから、北朝鮮というファクターは日本の対韓政策の遂行において外交的手段となりつつあった。日本の対朝鮮半島政策における二重外交はその現れである。

日朝両国間の冷戦的秩序は、両国政府レベルにとどまらず、北朝鮮と、総連、日本共産党、日朝協会、社会党を始めとする革新系との諸関係にも及んだ。1965年を境に形成されたこの秩序（「65年秩序」）の変化は、その後、国際冷戦の変容がもたらした東北アジアにおける地域政治の変動によってもたらされた。1970年代半ばを前後した米中接近と日中国交正常化、そして朝鮮半島における「南北共同声明」など、デタントと呼ばれた国際冷戦のこうした変容は、日朝諸主体間の接近を再現させた。しかし、その後を継いだのは北朝鮮による日本人の拉致問題である。「65年秩序」は、解体されず、より冷戦的に再編されたのである。再編期における日朝関係はまだ実証分析の対象になっていない。これは今後の研究課題としたい。